
Los cisnes de cuello negro son gran-
des protagonistas de este cuerpo de 
agua, atrayendo más miradas 
recientemente cuando nacieron dos 
crías, aunque no son las únicas 
especies presentes en este paisaje.

“Laguna Los Patos”: 
emblema UdeC al 
resguardo de la 
biodiversidad local
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Cierre de Huachipato 
y desempleo serán 
argumentos para defender 
el presupuesto regional 
2025 en el Congreso
Representantes parlamentarios proyectan 
que la discusión presupuestaría de inicios 
de octubre será “áspera y compleja”.
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Suicidios preocupan en el Biobío: 
sólo en lo que va corrido del año 
se contabilizan 121 CIUDAD PÁGS. 8-9

Goalball con tinte aurinegro en 
equipo que representa al Biobío
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Pese a alta demanda, EFE Sur 
no bajará número de asientos  
en la nueva flota del Biotren 

DESDE FIRMA ESTATAL SE PLANTEA QUE OBJETIVO ES MANTENER SERVICIO DE “CALIDAD Y CON DIGNIDAD”

La Empresa de Ferrocarriles del Estado 
(EFE) está impulsando un proceso de 
modernización y ampliación de capacidad 

de este corredor ferroviario que permita 
absorber la creciente demanda, de modo de 
pasar de los 12 millones de pasajeros trans-

portados anualmente a más de 20 millones 
al comienzo de la nueva década, según se ha 
expresado. “Hay que equilibrar esos elemen-

tos para entregar el mejor servicio que poda-
mos”, dijo Nelson Hernández, gerente gene-
ral de EFE Sur.

Idea es mantener espacios para priorizar que pasajeros puedan viajar con comodidad. 
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“A tu lado”: grupo chorero 
Entremares explica claves del 

éxito de cueca que llegó al 
primer lugar del Top 50 en 

Spotify Chile
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Nacido en Melipilla el  13 de Sep-
tiembre de 1823 . Sus padres fue-
ron  don Justo Sotomayor Elzo y 
doña Clara Baeza Ojeda, estudio 
en el Colegio de Romo e Instituto 
Nacional. Se recibió de abogado 
el 2 de Febrero de 1848. Este mis-
mo año fue nombrado secretario 
de la Intendencia del Maule. En 
1849 emprendió viaje a California, 
regresando el año siguiente.  

Nombrado juez de letras de Con-
cepción, en esta ciudad fue un de-
cidido partidario de la candidatu-
ra presidencial de don Manuel 
Montt, trasladándose al norte con 
motivo de los sucesos revoluciona-
rios. Luego fue nombrado Inten-
dente del Maule y después de Con-
cepción, donde hizo una adminis-
tración progresista.  

El 22 de Enero de 1858 fue llama-
do al ministerio de Justicia e Ins-
trucción, el que sirvió hasta el final 
de esta administración. En el de-
sempeño de este cargo fue un efi-

los jefes, las que resolvió con tem-
peramento conciliador destacando 
en los puestos directores a los más 
capacitados; atender los detalles 
del traslado de un ejército y su apro-
visionamiento en el desierto, adop-
ción de los planes militares más 
eficaces, etc. Toda esta inmensa la-
bor la desempeñó el señor Soto-
mayor con inteligencia y acierto, 
con ejemplar modestia y modera-
ción en medio de las críticas, con 
abnegación a toda prueba.  Falleció 
repentinamente de un ataque al 
cerebro en el campamento de las 
Yaras, a las 5:10 de la tarde del 20 de 
Mayo de 1880. Casado con doña 
Paula Gaete Ruiz “Sotomayor es la 
figura central de la guerra del Paci-
fico y el máximo símbolo de la ab-
negación cívica que registra nues-
tra historia”. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz  
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador Histórico

ciente cooperador del gobierno de 
Montt en la difusión de la enseñan-
za primaria; durante su ministerio 
se señala la fundación de más de 
150 escuelas primarias, 20 supe-
riores y 22 nocturnas para adultos; 
establecimientos de bibliotecas po-
pulares; aumento del número de 
visitadores de escuelas y promulga-
ción de la ley orgánica sobre ins-
trucción primaria (1860). Un día 
antes de ponerse término a la admi-
nistración Montt, fue nombrado 
Superintendente de la Casa de Mo-
neda. Perteneciente al partido na-
cional, permaneció alejado a la po-
lítica activa en las Presiden-
ciales de Pérez y Errázuriz. 
Con motivo del conflicto 
con España acompaño a 
Santa María en su misión al 
Perú, interviniendo para 
la que la escuadra 
peruana se trasla-
dara a Chile. Apoyó 
la elección presiden-

Emprendedores del Bío BíoRafael Sotomayor Baeza
cial de don Aníbal Pinto, quien lo 
nombró ministro de hacienda en su 
primer ministerio; le correspondió 
afrontar el desequilibrio presu-
puestario y fue reemplazado en el 
ministerio por don Augusto Matte 
. Al producirse la guerra con Perú y 
Bolivia, se trasladó al norte como 
secretario del almirante Williams 
Rebolledo y se embarcó en la escua-
dra.  Por decreto de 16 de Julio de 
1879, el Presidente le delego sus 
funciones en la dirección de la gue-
rra, nombrándosele comisario ge-
neral del gobierno, en el mes si-
guiente fue nombrado ministro de 

guerra. Como tal le correspondió 
dirigir la campaña de Tarapacá 

y preparar la campaña de Tac-
na. Tuvo que luchar 

con enormes dificul-
tades: falta de pre-
paración para di-
rigir las operacio-
nes militares y 

rivalidades entre 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JACQUELINE CÁRDENAS MILLAR 
Seremi de Gobierno del Biobío

Esta semana el ministro de 
Economía, Fomento y Turismo, 
Nicolás Grau, presentó el plan de 
Fortalecimiento Industrial del 
Biobío, en una actividad que re-
unió a los sindicatos, mundo pú-
blico y privado. Se trata de la con-
tinuidad del trabajo comprome-
tido y en que el gobierno está 
trabajando para reimpulsar la in-
dustria regional. Sin duda, hay 
que partir por lo urgente, es de-
cir abordar las consecuencias de 
corto plazo del cierre de la Com-

bajadores, las empresas y el sector 
académico local. 

Y esto no está solo en el papel. 
De hecho la implementación ya 
partió con un taller de Corfo y el 
Ministerio del Trabajo, junto a las 
empresas proveedoras en situa-
ción de riesgo. Luego la ministra 
de Obras Públicas se reunirá con 
gremios, autoridades y sindica-
tos para discutir de inversiones 
públicas. Es decir continuamos 
haciéndonos cargo de esta co-
yuntura para canalizar las opor-

tunidades y recuperarnos del 
duro golpe que significó el 

cierre de la siderúrgica.  
Se trata de plazos que tras-

cienden a los gobiernos. Existe 
además la disposición de un Sub-
sidio de Retención Laboral du-
rante cuatro meses, focalizado 
en los proveedores directos de 
Huachipato, con el objetivo de 
establecer un cortafuegos que 
permita proteger las fuentes de 
empleo y asegurar que las perso-
nas puedan mantenerse en el 
tiempo mientras buscan otras 
opciones laborales.

pañía Siderúrgica Huachipato y 
eso se está abordando.  

Respecto al contenido del plan, 
el ministro de Economía relevó 
las diferentes dimensiones pro-
ductivas y sociales que proyecta 
impulsar. Este es un plan que tie-
ne 32 medidas, que busca, por un 
lado, fortalecer los sectores pro-
ductivos que ya existen en la re-
gión, acelerar la inversión públi-
ca, la inversión privada, que el Es-
tado funcione de manera más 
eficiente y también desarrollar 
nuevos sectores, como la 
ciencia y tecnología. Pero 
además el plan se hace car-
go de los desafíos de largo pla-
zo asociados al cierre de Huachi-
pato, apoyar a las empresas de 
proveedores y siempre proteger a 
los trabajadores.  

Se busca disminuir el impacto 
productivo y en el empleo revertir 
en el corto y mediano plazo, la pér-
dida de puestos de trabajo. Vamos 
a articular, junto con el Gobierno 
Regional, una estrategia de forta-
lecimiento industrial en alianza 
con los representantes de los tra-

Continuamos 
haciéndonos cargo de 
esta coyuntura para 
canalizar las 
oportunidades y 
recuperarnos del duro 
golpe que significó el 
cierre de la siderúrgica. 

Un plan industrial  
para el BiobíoLa primavera es sinónimo de 

un clima más cálido y por lo 
tanto, las personas disfrutan 
gracias a las mayores horas de 
luz solar y los variados colores 
que dejan las flores de esta épo-
ca del año. 

El invierno que vivimos se 
acabó el día del equinoccio, el 
cual se produce solo dos veces 
al año: del 20 al 21 de marzo y del 
22 al 23 de septiembre. La llega-
da de la primavera generó una 
serie de reacciones por parte de 
los usuarios en redes sociales. 
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
Dato: El Equinoccio de Prima-
vera, que da inicio a la estación 
en el Hemisferio Sur, será el do-
mingo, a las 9.44 de Chile Con-
tinental 
 
Rosa Escala 
@rosaescayola 
¡Feliz día a mis estudiantes y a 
quienes que pasaron por mis 
aulas! Que nunca pierdan las 
ganas de aprender. ¡Y muy feliz 
Primavera! 
 
Alpio Costa 
@AlpioCosta 
CELEBRAMOS SU LLEGADA 
HOY PEEERO .... Este año la 
#primavera llega el 22 a las 
09:44 HOA. 
¿Por qué? Porque en ese ins-
tante, que llamamos #Equinoc-
cio, el sol incide verticalmente 
sobre la línea del Ecuador. Y de 
acá al 20 de marzo lo hará so-
bre el Hemisferio Sur. 
 
Paulina Astroza 
@PaulinaAstrozaS 
Café lluvioso en el inicio de la 
primavera #BaquéPlaza #Con-
cepción 
 
Tamara 
@MichielisOk 
Les deseo una primavera llena 
de flores amarillas, mariposas 
en el estómago, vibras positivas 
y mucho mucho amor 
 
Agustina 
@aaguvolpato 
Bienvenida, primavera ! 
 
Gustavo Neffa 
@gneffa 
Feliz Día de la Primavera! 
Y para el resto de nosotros, los 
olvidados también Feliz Día 
del Economista.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Siempre es positiva la participación de la 
ciudadanía en los diversos espacios de 
decisión que se plantean en la vida en co-
munidad, sobre todo por. En ese sentido, 

es relevante el avance en la inversión que existe 
en el Programa de Pavimentación Participativa en 
el Biobío. 

De acuerdo con lo explicado en el sitio web del 
Ministerio de Vivienda, este programa a es una ini-
ciativa en la que los vecinos de un barrio se orga-
nizan en comités para presentar proyectos de 
pavimentación de veredas, pasajes o calles, con el 
apoyo del municipio. Busca reducir el déficit de pa-
vimentación y repavimentación en sectores resi-
denciales más vulnerables. 

Por eso que el avance oficializado por el Serviu 
en la Región representa una mejora para familias 
con menos recursos en Biobío. La entidad estatal 
confirmó que hoy son 13 los proyectos del progra-
ma que están activos y en ejecución en la zona. Tam-
bién confirmó que el total de recursos gastados para 
estos se eleva a $12.700 millones, del total de casi 
17 mil millones de pesos aprobados para el 2024. 

“Este es un programa en el que se postula, o sea, 
se conforma un comité vecinal, se hace el diseño 
del proyecto apoyado por el municipio de la co-

Participación para  
mejorar el entorno

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Alianza por la calidad de vida 
 
Señora Directora: 

El Indice de Calidad de Vida Ur-
bana elaborado por la Cámara 
Chilena de la Construcción y la 
UC, muestra que más de una vein-
tena de comunas tuvieron un em-
peoramiento en su calidad de vida, 
en áreas como vivienda, condicio-
nes laborales, ambientes de nego-
cios y socioculturales. 

Por eso, los municipios son insti-
tuciones que deben liderar proyec-
tos como nuevos parques, espa-
cios públicos, conjuntos habitacio-
nales bien ubicados y servicios 
adecuados. Son los futuros alcal-
des y concejales junto a la comuni-
dad, los llamados a trabajar por la 
alianza público-privada, la que 
puede generar obras indispensa-
bles que eleven los indicadores, en 
especial, en comunas de más de 50 
mil habitantes para revertir estos 
indicadores de bienestar y mejorar 
nuestra convivencia. 

La implementación de nuevas 
inversiones debe ser una decidida 
meta de la autoridad, en colabo-
ración con los privados. También 
los vecinos y vecinas deben parti-
cipar en gestar estas obras, fuer-
zas vivas que ayudan a construir y 

exigir mejores ciudades. 
 

Uwe Rohwedder 
Miembro del Consejo de Políticas 
de Infraestructura (CPI) 
 
Edificios en altura 
 
Señora Directora: 

En la editorial del pasado 21 de 
septiembre señala que hay 26 edifi-
caciones en construcción, mien-
tras que en estos 3 años desde que 
entró en vigor la limitación de altu-
ra en Concepción solo 4 proyectos 
han sido ingresados. Meses atrás, 
la filial local de la CChC insiste que 
el haber limitado la altura ha sido 
perjudicial para construir nuevos 
edificios, aun cuando edificios ya 
construidos tienen miles de unida-
des sin vender. 

Hace unos días el SERVIU anun-
ció la construcción de nuevos pro-
yectos DS-19 entre los que se inclu-
ye la comuna. Más aún, la semana 
de Fiestas Patrias me pillé sorpren-
dido un proyecto de edificios de 13 
pisos en donde la altura máxima es 
de tan solo 9 pisos, y aparentemen-
te es uno de los 4 proyectos ingre-
sados a la DOM penquista post 
abril 2021. ¿Cómo pudo ser posi-
ble? Porque es un proyecto adscri-

to a subsidio DS-19. 
Habiendo Emergencia Habita-

cional, tantas unidades aún vacías, 
y a pesar de ello tanto entusiasmo 
de las inmobiliarias por volver a in-
vertir en Concepción, opino que la 
única solución para volver a la ren-
tabilidad a corto-mediano plazo es 
que el mundo privado ceda terre-
no y se genere una gran alianza pú-
blico-privada para fomentar el ac-
ceso a la vivienda mediante subsi-
dios, que beneficien 
especialmente a familias y jóvenes 
profesionales de clase media que 
quieren comprar para vivir. 
 
Ricardo Tróstel Provoste 
Ex Concejal de Concepción 
 
Lluvia 
 
Señora Directora: 

Es lamentable que durante los 
días festivos de Fiestas Patrias 
haya llovido tanto en la zona, sobre 
todo cuando varios emprendedo-
res colocan su capital para apostar 
por una buena venta en las diver-
sas fiestas que se hacen a nivel lo-
cal. Vaya para ellos mi apoyo y de-
seos que les vaya mejor siempre. 
 
Pablo Contreras 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

muna y este último participa a través de un siste-
ma de concurso (…) En este concurso, la distribu-
ción comunal de los recursos correspondientes es 
propuesta por el Ministerio, específicamente por 
la Seremi, al gobierno regional, y el gobierno regio-
nal hace una distribución comunal de los recur-
sos sectoriales”, dijo a Diario Concepción María 
Luz Gajardo, directora de Serviu Biobío. 

En cuanto a los criterios para escoger los luga-
res beneficiados por el programa, Gajardo desta-
có que se seleccionan de acuerdo con el déficit de 
pavimentación en la comuna y, además, las carac-
terísticas rurales de la misma. “Esto además tie-
ne un beneficio productivo. Tiene un beneficio que 
se enlaza con la pequeña agricultura campesina, 
que se enlaza con la realidad productiva de las co-
munas”, precisó Gajardo. 

En esa misma línea, la directora regional expli-
có que durante este año está por vencer el plazo 
para presentar proyectos de pavimentación par-
ticipativa para el 2025 y ratificó el llamado a pos-
tular. 

Siempre es bueno hablar de avances cuando es-
tos  se precisan en zonas más vulnerables, más si 
se trata de inicitivas en donde la ciudadanía ha te-
nido un rol clave. 

Siempre es bueno hablar de avances 

cuando estos se precisan en zonas más 

vulnerables, más si se trata de inicitivas 

en donde la ciudadanía ha tenido un rol 

clave. 

¡
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$168 MIL MILLONES SOLICITÓ EL GOBIERNO REGIONAL DEL BIOBÍOEduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

En contexto, la situación 
de la Central Siderúrgica 
Huachipato; la problemática 
de la industrialización en la 
zona y el posible aumento del 
desempleo, son algunos de 
los principales puntos de 
atención para los congresis-
tas del Biobío, de manera que 
esto determinará su evalua-
ción y defensa el presupues-
to de la región. 

Es que son $168 mil millo-
nes los que solicitó el Gobier-
no Regional (Gore) del Biobío 
a la Dirección de Presupues-
tos (Dipres) para el 2025, en 
el marco de la tramitación le-
gislativa de los recursos del 
territorio. 

Esto en el marco del pro-
yecto de Ley de Presupuesto 
Nacional que debe ser ingre-
sado por el Ejecutivo al Con-
greso a fines de septiembre y 
cuya tramitación se extien-
de por dos meses, entre octu-
bre y noviembre. En dicha ini-
ciativa legislativa se contie-
nen los recursos que pidió el 
Gobierno Regional del Bio-
bío, en la partida del Ministe-
rio del Interior. De ahí la im-
portancia que los represen-
tantes parlamentarios 
locales puedan realizar ges-
tiones para defender dicha 
cifra, solicitada por el Gore. 

Recordemos que dichos di-
neros tienen la característica 
principal de que son distri-
buidos a nivel local por el 
Consejo Regional. 

 
Focos y dificultades 

Al respecto, el diputado 
ecologista, Félix González, 
asegura que defender el pre-
supuesto regional ha sido 
complejo después del Caso 
Convenios. “Nos pone una di-
ficultad a la hora de debatir 
en el Congreso la entrega de 
más recursos para el Biobío”, 
aseveró.  

Asimismo, González (PEV) 
espera que “esta discusión 
presupuestaria se dé con un 
nuevo Gobernador que sí de 
garantías de transparencia, 
eso indudablemente va a fa-
cilitar la discusión presu-
puestaria”. No obstante, el di-
putado adhiere a que se en-
treguen los $168 mil millones 
al Biobío, a pesar de que “hay 
proyectos, de los cuestiona-
dos, que tienen cuotas por 

Cierre de Huachipato y 
desempleo serán argumentos 
para defender el presupuesto 
regional 2025 en el Congreso

Representantes parlamentarios proyectan que la discusión presupuestaría de 
inicios de octubre será “áspera y compleja”, pero la situación económica que 
enfrenta la Región tendrá real peso entre los alegatos.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

168 mil millones de pesos es el presupuesto 
solicitado a Dipres por el Biobío.

pagar todavía en los años 
posteriores y hay alguna cier-
ta ejecución presupuestaria 
que tal vez no es la óptima”, 
sostuvo. 

Los focos prioritarios, para 
el diputado, deben estar 
planteados en materia de 
aguas, sectores apartados y 
conectividad. 

Por su parte, la diputada 
independiente, ex PDG, Ka-
ren Medina, aseguró que des-
de que es parlamentaria “el 
Gobierno Regional siempre 
ha usado en su totalidad, en 
gran parte bien invertido, el 

presupuesto anual”. 
“Nos ha llevado a pelear el 

presupuesto y a defenderlo 
tal cual lo ha planteado el go-
bierno regional y este año no 
va a ser la excepción”, afir-
mó, mientras observa la si-
tuación de Huachipato como 
una problemática de peso a 
considerar en sus futuros ar-
gumentos. 

“Hemos tenido un daño 
enorme en la empleabilidad, 
vemos como la región de Bio-
bío hoy día es azotada con el 
desempleo al tener el cierre, 
al sufrir el cierre de Huachi-

pato, una cesantía que tam-
bién se viene acarreando por 
el daño que está sufriendo la 
empresa forestal, cierre de 
aserraderos, lo cual nos han 
ido dejando cesantía, cesan-
tía acumulada y que hoy día 
pone a nuestra región en un 
riesgo tremendo”, aseveró. 

Es por eso, que, para Medi-
na, es necesario que el presu-
puesto 2025 del Gobierno Re-
gional apunte “al crecimien-
to económico, a apurar los 
permisos para algunos pro-
yectos que están en carpeta 
y generar también proyectos 

a través del gobierno para de-
sarrollo de nuestra región y 
para crecimiento y estabili-
dad económica”, concluyó. 

Al respecto, el diputado DC 
y también vicepresidente de 
la Cámara Baja, Eric Aedo, 
sostiene altas expectativas 
respecto a la aprobación del 
presupuesto del próximo año 
a pesar de que podría ser una 
tarea compleja. “Esto debi-
do a los recursos perdidos en 
los casos de corrupción y que 
hoy están siendo investiga-
dos por la justicia (...) Eso es 
una dificultad a la hora de 
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Para la diputada Pérez, es 
crucial conocer en detalle la 
ejecución de proyectos que 
actualmente posee el Gore 
Biobío. “Esperamos tener 
una reunión con el goberna-
dor para ver los énfasis que ha 
puesto; justamente para ver 
si los proyectos que posee la 
carpeta están dando empleo”, 
concluyó. 

Por otro lado, la diputada 
comunista María Candelaria 
Acevedo consideró que si las 

enfrentar la discusión presu-
puestaria”, observó. 

Aún así, el contexto regio-
nal con el cierre de Huachipa-
to, asegura Aedo, será “un ar-
gumento real y poderoso 
para lograr el objetivo”. 

“No será una negociación 
fácil, pero nuestra región en-
frenta una crisis de empleo 
que se agudizará con el cierre, 
por lo tanto, se requiere inver-
sión pública que sea capaz 
de apalancar inversión pri-
vada”, consideró Aedo, así 
tanto como la necesidad de 
comprometer métodos de 
control que den garantías del 
buen uso de los recursos fis-
cales. 

Sin embargo, el argumen-
to del cierre de la usina no 
será el único y más podero-
so en la discusión. Aedo ase-
gura que “la capacidad por-
tuaria y logística, reactivar la 
industria forestal incenti-
vando nuevas plantaciones, 
incentivar la actividad pes-
quera artesanal e industrial”, 
son sólo algunas de las po-
tencialidades del Biobío y 
que pretende destacar en 
medio de la futura discusión 
presupuestaria. 

Desde la UDI, la diputada 
Flor Weisse asegura que el 
presupuesto del próximo año 
será superior al anterior. “Hay 
razones suficientes para soli-
citar y obtener una cifra supe-
rior a los $111 mil millones 
del 2024”, sostuvo. 

El cierre de Huachipato y la 
ejecución del Plan Industrial 
Local “requerirán de seguro 
fondos del Gobierno Regio-
nal”, afirmó la diputada. A su 
vez, observó otras problemá-
ticas locales que, asegura, re-
quieren especial atención. 

“Nuestra región ha debido 
enfrentar una crisis en el ám-
bito de la construcción que 
requiere y necesita un impul-
so y apoyo del Gore; también 
hay que considerar que las 
fuertes lluvias y temporal de 
viento ocasionó daños ma-
teriales que aún no han sido 
del todo recuperados y que lo 
más probable es que se re-
quiera de recursos”, sostuvo. 

Pero la diputada UDI puso 
mayor énfasis en “la reacti-
vación y recuperación de la 
Provincia de Arauco que ha 
sido afectada por la insegu-
ridad, terrorismo y usurpa-
ciones, necesita de una mi-
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FRASE

“El cierre de Huachipato, 
la crisis forestal y los 
anuncios del Gobierno 
tendrán que ir en 
concordancia con lo que 
necesita la región”.

Joanna Pérez, diputada Demócratas

“Hemos tenido un daño 
enorme en la 
empleabilidad, vemos 
como la región de BioBio 
hoy día es azotada con el 
desempleo”.

Karen Medina, diputada 
independiente.

“Es necesario sacar 
adelante un proceso de 
industrialización, del siglo 
veintiuno que nos asegure 
estabilidad social, política 
y económica”.

Gastón Saavedra, senador socialista.

voluntades parlamentarias 
se unen “los resultados pue-
den ser mejores”.  

La parlamentaria proyec-
ta una áspera discusión y 
asegura que los focos serán 
salud, vivienda y seguridad. 
“Me parece que para la Re-
gión conseguir la totalidad 
de los recursos solicitados 
va a ser una tarea compleja, 
ya que no podemos olvidar 
que el Gore Biobío es uno 
de los Gobiernos Regionales 

que tiene mayor cantidad 
de investigaciones en cur-
so”, concluyó. 

Al respecto, la diputada 
independiente Marlene Pé-
rez consideró que dada la 
situación económica de la 
región es necesario realizar 
“un esfuerzo adicional en 
múltiples áreas, en el ámbi-
to económico, en el social, 
también en seguridad. La 
región necesita inversión ur-
gente y que se generen nue-
vos empleos”. 

“Uno de los puntos en que 
hay que ser especialmente 
cuidadosos es en la revisión 
de la ejecución presupuesta-
ria en curso, ver en qué se 
ocuparon los recursos y si 
los recursos se han utilizado 
correctamente en favor de la 
comunidad y en tiempo”, 
sostuvo.

“Poniendo énfasis en la 
necesidad de mejorar la 
inversión pública y en 
consecuencia, el empleo 
en la región”.

Enrique van Rysselberghe, senador 
UDI.
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Como parte del proceso de la discusión 
presupuestaria del 2025 para los gobiernos 
regionales, la segunda etapa corresponde-
rá a análisis sectoriales bajo el mando de 
comisiones mixtas en el Senado.  

Bajo esta lógica, los congresistas del 
Biobío observan con atención el avance 
del proceso que debería comenzar a prin-
cipios de octubre y terminar a fines de 
noviembre. 

El senador de la UDI, Enrique van 
Rysselberghe afirmó que lo primero es co-
nocer cómo estuvo la ejecución presu-
puestaria del 2024 y que “probablemente 
debe haber estado algo lenta producto 
del escándalo del Caso Convenios”. 

Frente a eso, el diputado estimó que se 
debe resaltar el sentido de urgencia que 
tengan los proyectos que se quieren finan-
ciar. “Poniendo énfasis en la necesidad de 
mejorar la inversión pública y en conse-
cuencia, el empleo en la región”, aseveró. 

Además, Rysselberghe argumentó que 
“con una propuesta en esa línea, lograre-
mos maximizar el presupuesto para el 
2025, periodo en el cual el desempleo nos 
golpeará con fuerza”.  

Ahora bien, el senador del PS, Gastón Sa-
avedra, consideró que la voluntad de de-
fender el presupuesto en la región existe, 

Senadores

rada local y de recursos pro-
pios para revertir la situa-
ción”, concluyó. 

Ahora bien, Joanna Pérez, 
diputada de Demócratas, 
asegura que el énfasis de la 
discusión parlamentaria ten-
drá que ser desde la reactiva-
ción económica. “El cierre de 
Huachipato, la crisis forestal 
y los anuncios del Gobierno 
tendrán que ir en concordan-
cia con lo que necesita la re-
gión”, afirmó. 

“sobre todo ahora que hay que poner én-
fasis en el plan de reindustrialización que 
el Gobierno ha presentado”. 

Así mismo, Saavedra comprende que se 
tendrán que discutir los énfasis debido al 
cambio de urgencias en el contexto regio-
nal. “Construir algunas implementacio-
nes de carácter deportivo, no sé si sean de 
primera urgencia, respecto del fortaleci-
miento de la pequeña y mediana empre-
sa o la certificación de la mano de obra, 
también todo lo que tiene que ver con el 
input del hidrógeno verde”, sostuvo. 

“Es necesario sacar adelante un proce-
so de industrialización, del siglo veintiu-
no que nos asegure estabilidad social, po-
lítica y económica”, concluyó el senador.

“Tenemos que conocer 
cuántos empleos da el Plan 
de Reactivación Económica y 
cuánto es el fondo que lo fi-
nanciará. Tenemos que pen-
sar también en el sector pes-
quero, metalmecánico, 
agroindustria, turismo y que 
a la vez haya instrumentos 
reales para reactivar cada 
uno de los territorios del Bio-
bío, tanto así como para solu-
ciones a problemáticas de se-
guridad”, sostuvo. 
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AUTOMOTORES TENDRÁN LA MISMA CONFIGURACIÓN QUE EN LA ACTUALIDAD   Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Es un hecho público y notorio que 
al menos en la Línea 2 del Biotren que 
une Concepción, San Pedro de La Paz 
y Coronel, se vive una situación de sa-
turación de los espacios en los trenes 
que prestan el servicio. 

Por ello, la Empresa de Ferrocarri-
les del Estado (EFE) está impulsando 
un proceso de modernización y am-
pliación de capacidad de este corredor 
ferroviario que permita absorber la 
creciente demanda, de modo de pasar 
de los 12 millones de pasajeros trans-
portados anualmente a más de 20 mi-
llones al comienzo de la nueva déca-
da, según se ha expresado. 

Y en medio de ese impulso y de la ur-
gente necesidad precisamente de con-
tar con más capacidad para movilizar 
personas, han surgido voces que pro-
ponen reducir o derechamente quitar 
los asientos en la actual flota de trenes 
y en los 18 nuevos convoyes que se su-
marán a los recorridos entre 2025 y el 
2030, como forma de “tener más espa-
cio” para llevar entonces más pasaje-
ros. 

Y en este sentido, el gerente general 
de la filial de la estatal ferroviaria en 
la zona, EFE Sur, Nelson Hernández, 
si bien señaló que este tipo de medi-
das y otras forman parte de  la revisión 
de cómo se está prestando el servicio 
y si bien es cierto se requieren encon-
trar fórmulas que permitan materia-
lizar ese aumento de capacidad que se 
requiere, la opción de quitar los asien-
tos no es una de ellas, descartándolo 
por ahora, apelando a la necesidad 
de entregar un transporte público que 
tenga un estándar que respete a las y 
los pasajeros.  

“Son parte de los análisis los diagra-
mas de asientos que tienen los distin-
tos coches. Es lo que se está analizan-
do si eso da más capacidad, pero tam-
bién nosotros tenemos que pensar un 
viaje con dignidad. Entonces hay que 
equilibrar esos elementos para entre-
gar el mejor servicio que podamos”, 
sostuvo Hernández. 

 
Misma configuración  

En este sentido, el gerente general 
de EFE Sur agregó que la flota de nue-
vos trenes que se incorporarán, par-
tiendo por los primeros dos que llega-
rán en próximamente a la zona y que 
se espera estén en servicio en abril, 
mantendrán la misma cantidad de 
asientos y serán iguales a los actuales 
automotores que prestan el servicio 
en el Biotren. 

“Los 10 nuevos trenes que se incor-
poran, más los dos que van a llegar ya 
a fines de este año, principio del pró-
ximo, tienen la misma configuración 
que los actuales”, afirmó el ejecutivo 

Pese a alta demanda, EFE Sur 
no bajará número de asientos 
en nueva flota del Biotren 

FOTO: ANDRÉS OREÑA P.

Así lo confirmó Nelson Hernández, gerente general de la 
estatal ferroviaria en la zona. El ejecutivo indicó que pese a 
la alta demanda de pasajeros y la necesidad de movilizar a 
más personas, la idea es entregar un servicios de calidad  y 
con dignidad.

ferroviario. 
En este sentido, Hernández, aseve-

ró que el aumento de capacidad para 
el servicio en la zona está definido 
por mejorar las condiciones de movi-
lidad de los automotores, contar con 
más trenes y optimizar las frecuencias, 
manteniendo la configuración actual, 
pensando en que existen pasajeros de 
tercera edad, menores de edad, con 
movilidad reducida o sillas de ruedas 
y todos necesitan poder usar en las 
mejores condiciones posibles el Bio-
tren y que para todo eso se necesita 
completar los proyectos que actual-
mente ejecutan y que permitirán ab-
sorber la demanda de hoy y la de pró-
xima década.    

“Efectivamente, el aumento tiene 
que ver con la mayor cantidad de tre-
nes, pero para que exista mayor can-
tidad de trenes debemos tener más 
energía eléctrica que les permita mo-
verse. Debemos tener un puente ( fe-
rroviario) que nos permita mayor ve-
locidad para esos trenes. Tenemos 
que reforzar la catenaria (red eléctri-
ca sobre las vías) para poder entregar 
esa capacidad. O sea, son una serie de 
elementos que tenemos que concate-
nar para poder, al final, entregar un 
viaje de calidad para los pasajeros al 
sur del río Biobío”, explicó Nelson Her-
nández.  
 
Análisis compartido 

En tanto, desde el ministerio de 
Transportes, el seremi Héctor Silva, va-
loró la decisión de EFE de mantener 
los asientos, pese a la presión constan-
te por poder movilizar más personas 
que existe en particular la Línea 2 del 
servicio de Biotren.   

En este contexto, la autoridad regio-
nal resaltó que es necesario ir avan-
zando en que las personas se sientan 
seguras al utilizar el transporte públi-
co, incluyendo el tren.  

“Creo que las empresas de trans-
porte, en particular EFE, lo han ido 
resolviendo de una forma equilibra-
da, todas las cosas deben tener cier-
to equilibrio, por eso es importante 
que las personas sientan que pueden 
viajar en los tramos razonablemen-

800
pasajeros es la capacidad  
máxima de los trenes -de 
tres carros- que prestan 
servicio en ambas Líneas 
de Biotren.



Diario Concepción Domingo 22 de septiembre de 2024 7

te cortos que se hacen en las ciuda-
des, de pie, que independiente de 
que un tren pueda ir con muchos pa-
sajeros, se sientan seguras, y eso tie-
ne que ver con que tenemos que res-
petar y tenemos que hacernos respe-
tar”, sostuvo Silva. 

 Por todo lo anterior, el represen-
tante del MTT agregó que conside-
rando que, pese a las mejoras y am-
pliaciones de capacidad, siempre 
habrá momentos en que el trans-
porte público, incluyendo el tren ur-
bano, tengan un alto nivel de pasa-
jeros, es necesario ir educando en el 
respeto y generar el cambio cultural 
necesario para mejorar la conviven-
cia al interior de la locomoción co-
lectiva en general.   

“Siempre va a haber dentro de los 
módulos de transporte un espacio 
donde va a ser necesario tener estos 

ción de los trenes, con la cantidad de 
asientos que actualmente existen y 
recordó que como servicio mantie-
ne un trabajo constante con EFE y su 
filial EFE Sur en la zona. 

“Nosotros tenemos un trabajo im-
portante con EFE y por supuesto ellos 
están muy sintonizados también con 
aquellos puntos que son sensibles y 
que obviamente hay que atender y en 
esto también nosotros estamos claros 
junto a ellos que los asientos, así como 
están dispuestos es lo que tiene que 
hacerse, está bien”.  

“La única precaución es que es-
tén señalizados todos los instru-
mentos para poder, en caso de que 
ocurra alguna situación (de aco-
so), hacer la denuncia y por supues-
to que existan los protocolos de ac-
ción inmediata ante cualquier 
evento”, indicó. 

La directora regional del SernamEG 
agregó que “Nosotros estamos traba-
jando con ellos a través también del 
programa Buenas Prácticas Laborales 
con Equidad y Género por el cambio 
cultural al interior de la organización, 
pero también con el público”, cerró 
Lissette Wackerling.
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Es la inversión que realizará EFE para materializar la 
Ampliación de Capacidad de la Línea 2 entre Concepción y 
Coronel junto con la extensión del servicio de Biotren 
hasta Lota a contar de 2029. Este monto incluye la compra 
de nuevos ferrocarriles y todas las obras anexas para la 
operación de los automotores.millones de dólares

446,4
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estos aumentos de capacidad, lo que 
uno esperaría es que también los 
atochamientos dentro de los vago-
nes sean menos, y que sean cada vez 
más esporádicos, pero en el caso de 
que esas cosas ocurran, deberíamos 
apelar a la conciencia de cada uno de 
los pasajeros y pasajeras para po-
ner por delante el respeto también 
que significa ir uno al lado del otro”, 
expresó el seremi de Transportes. 

En la misma línea, la directora re-
gional del Servicio Nacional de la 
Mujer (SernamEG), Lissette Wacker-
ling, también destacó la decisión de 
la Empresa de Ferrocarriles de Esta-
do de mantener la actual configura-

cuidados personales, porque es im-
posible que haya un asiento para 
cada uno de los viajeros. Eso es una 
utopía que es muy difícil de concre-
tar, pero en la medida que haya, en 
el caso de EFE, que se implementen 

Tal como lo hemos estado informando en Diario 
Concepción, la Empresa de Ferrocarriles del Estado 
(EFE) decidió que una de las maneras en las que en-
frentará la actual demanda de pasajeros en la Línea 
2, es el uso de trenes acoplados. 

De esta forma, una vez que estén terminados los 
trabajos de extensión de los 14 andenes que existen 
entre Concepción y Coronel, que se haya cambiado 
el sistema de catenarias que alimenta de energía 

eléctrica a los trenes y mejorada y ampliada la capa-
cidad de la subestación eléctrica ubicada en Coronel, 
implementará en hora punta, el servicio de trenes do-
bles. Hay que recordar que este aumento de capaci-
dad incluye la compra de 10 nuevos automotores. 

En tanto, el uso de trenes acoplados se aplicará 
igualmente cuando el Biotren llegue a Lota, a contar 
de 2029. Para ello, se adquirirán otros 6 automotores 
-de tres coches cada uno- para realizar el servicio.   

Uso de trenes dobles

18 trenes
nuevos llegarán a la zona entre 
el próximo año y 2030 para  
prestar servicios en la L2, la 
extensión a Lota y como 
“back up” de la actual flota.
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SEGÚN CIFRAS DE LA SEREMI DE SALUD

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Cambio de estaciones como del 
invierno a la primavera o celebra-
ciones como las de Fiestas Patrias, 
Navidad y Año Nuevo que, en gene-
ral, tienen un carácter más familiar 
pueden inducir a las personas que 
están solas o tienen problemas 
mentales de base a terminar con 
sus vidas. Así lo mencionan espe-
cialistas en atención de salud local.  

De hecho, en los últimos años, 
según estadísticas preliminares en-
tregadas por la Seremi de Salud, los 
suicidios han aumentado, regis-
trándose 180 muertes en 2022, 192 
el año el año pasado y en lo que va 
corrido del año, con corte al 8 de 
septiembre, ya van 121.  

A nivel provincial el Servicio de 
Salud Talcahuano se reportó, a tra-
vés de Oscar Allaire, asesor del de-
partamento de Gestión en Salud 
Mental, que en 2022 hubo una tasa 
de 10.41 suicidios por cada 100 mil 
habitantes, en 2023 bajó a 9.31 y 
que en 2024 ya se contabilizan 20 
casos.   

Suicidios preocupan en el Biobío: 
sólo en lo que va corrido del año se 
contabilizan 121

En todo 2022 hubo 180 y el año pasado 192. Especialistas aseguran que la 
clave está en la prevención y que la primera barrera para que ocurra es la 

familia. Personas entre 15 y 40 años son las que más atentan contra sus 
vidas. Los hombres superan a las mujeres. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En tanto, Pedro Martínez, direc-
tor (s) del Servicio de Salud Con-
cepción, detalló que la tasa de sui-
cidio en su jurisdicción registró en 
2022 fue 8,1 casos por cada cien mil 
habitantes, 10.9 durante 2023 y que 
en lo que va corrido del año 7,1 ca-
sos por cada cien mil habitantes. 

 
Prevención 

Ante dicho panorama, se hace 
necesario abordar el suicidio, si-
tuación que a nivel internacional se 
realiza este mes, buscando preve-
nirlo, tarea que también se aborda 
a nivel local para evitar nuevas 
muertes. 

Desde la Seremi de Salud asegu-
raron que están trabajando en con-
cientizar, reducir estigmas y trans-
mitir a la sociedad que es una pro-
blemática que puede ser evitada.  

Destacaron la línea *4141, servi-
cio de atención telefónica de apo-
yo emocional y prevención del sui-
cidio, que está disponible las 24 
horas del día, los 7 días de la sema-
na, operada por el Minsal a través 
de psicólogos, que permite entre-

a la Urgencia del Hospital 
Las Higueras de Talcahuano 
corresponden a menores de 
20 años, el 60% por 
intoxicación por fármacos. 

La mitad de 
los casos 
que ingresan

de Salud Mental de 
Concepción en lo que va 
corrido del año han 
ingresado 50 personas por 
intento de suicidio o 
ideación suicida. 

Al Centro 
Comunitario

gar apoyo y orientación en mo-
mentos de crisis o angustia. 

Dicha línea, recalcaron, es con-
fidencial y gratuita, y permite a las 
personas afectadas conectarse con 
profesionales capacitados para 
brindar ayuda y contención. 

Pedro Martínez, director (s) del 
Servicio de Salud Concepción, afir-
mó que el organismo, en concor-
dancia con el Programa Nacional 
de Prevención del Suicidio, ha des-
plegado un trabajo preventivo in-
tersectorial con salud, educación, 
Carabineros, Bomberos y organiza-
ciones civiles, entre otros, para de-
sarrollar un plan de prevención del 
suicidio y manejo de crisis, con es-
pecial énfasis en los equipos de: 
atención primaria, especializados 
en salud mental y servicios de ur-
gencia. 

Además, agregó, han diseñado 
planes preventivos en las comuni-
dades escolares para focalizar los 
esfuerzos en la población infanto-
juvenil; la adherencia a un siste-
ma de ayuda y seguimiento diseña-
do para ofrecer apoyo a personas 

en crisis suicida y facilitar su acce-
so a la atención en salud. 

Asimismo, aseguró, han buscado 
la colaboración de medios de co-
municación para desarrollar de 
forma mediática guías preventivas 
para prevenir el fenómeno de imi-
tación de conductas suicidas y fo-
mentar la búsqueda de ayuda en-
tre las personas en riesgo. 

   
Reconocer el Riesgo 

Miguel Sanhueza, jefe del Centro 
Comunitario de Salud Mental (Co-
sam) Concepción, centro depen-
diente del Hospital Guillermo 
Grant Benavente, aseveró que la 
familia tiene un rol primordial para 
advertir que menores o adultos 
presentan un comportamiento ex-
traño, por ejemplo, que no conver-
sen, no se alimenten o tengan ac-
ciones a la defensiva.  

Agregó, además, que ante signos 
como la irritabilidad, tristeza, pen-
samientos que abruman y dificul-
tan realizar actividades cotidia-
nas, intentos de hacerse daño o 
planificación de ello, consumo ex-
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las necesidades clínicas que tenga 
cada paciente, dijo Sanhueza, y se 
determinan en una reunión clínica 
en la que se expone el caso ante un 
equipo multidisciplinario de profe-

SERVEL.CL
CONOCE MÁS 
INFORMACIÓN
AQUÍ

¿SABÍAS QUE SI NO VOTAS TENDRÁS UNA MULTA? 
EN ESTAS ELECCIONES DEL 26 Y 27 DE OCTUBRE, AMBOS DÍAS SERÁN FERIADOS PERO SOLO EL DOMINGO NO 

ABRIRÁN LOS CENTROS COMERCIALES.  SI NO SUFRAGAS, EL JUZGADO DE POLICÍA LOCAL PODRÍA MULTARTE 
POR MÁS DE 30 MIL PESOS  

 ¡RECUERDA! VOTAR ES OBLIGATORIO Y TÚ ELIGES QUÉ DÍA IR
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sionales. Dicho tratamiento, expli-
có, pueden extenderse hasta cinco 
años, así como otros que, por la 
necesidad de prescripciones far-
macológicas, que en el mercado 

cesivo de drogas y temor a realizar 
actividades si está consumiendo 
drogas de manera excesiva y tiene 
temor de realizar actividades coti-
dianas, entre otros, la persona debe 
solicitar ayuda, pues podría estaría 
en riesgo de cometer suicidio. 

En la misma línea, Allaire aseve-
ró que es vital propiciar la comuni-
cación en la familia y amigos, así 
como la orientación en los centros 
de salud y acercarse a las líneas de 
apoyo remoto como el *4141 para 
evitar que ocurran suicidios. 

 
Cifras locales 

El jefe del Centro Comunitario 
de Salud Mental (Cosam) Concep-
ción, centro que abarca a 90 mil 
usuarios de todas las edades, deri-
vados desde la atención primaria y 
tribunales, afirmó que los suici-
dios se generan todo el año, pero de 
forma más marcada en invierno y 
primavera, especialmente, en per-
sonas con trastorno bipolar y de-
presión que sufren descompensa-
ciones. “Ocurren también en Fies-
tas Patrias o de fin de año que 
tienen un carácter más bien fami-
liar. Ahora han aumentado bastan-
te en 20 ó 30%. Por eso es que sep-
tiembre es el mes de la prevención 
del suicidio”, comentó. 

Los suicidios, sostuvo, se con-
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centran entre los 14 años y los 40 
años, siendo más recurrentes entre 
los 15 y 25 años. “Durante 2024 han 
llegado cerca 50 personas”.  

Los tratamientos dependen de 

El asesor del departamento 
de Gestión en Salud Mental de la 
Dirección del SST, Oscar Allaire 
aseveró que en junio iniciaron 
un piloto de vigilancia epide-
miológica en la urgencia del 
Hospital Las Higueras, impul-
sado por el Minsal, que consis-
te en notificar los casos que lle-
gan con lesiones autoinflingi-
das intencionalmente. 

La estrategia, única a nivel re-
gional, ya ha arrojado algunos 
datos, por ejemplo, que hay un 
peak de intentos en inviernos, 
que la mitad de los casos que es-
tán entrando a la Urgencia son de 
menores de 20 años, entre 11 y 20 
y de la totalidad de las casos, al-
rededor del 60%, son por intoxi-
cación de fármacos. 

Los consumados son mayor-
mente en varones adultos, cuatro 
o cinco veces mayor que en mu-
jeres, pero los intentos y lesiones 
autoinflingidas más en mujeres 
que, según, dijo, muchas veces, 
no buscan el suicidio, sino cam-
biar el foco, que  tienen baja leta-
lidad, pero alta impulsividad que 
se dan más bien en mujeres jóve-
nes. La mayoría ocurren en los 
domicilios. 

Ahora bien, los intentos o ac-
ciones letales como asfixia por 
ahorcamiento, o lesiones así 
como politraumatismo, por 
ejemplo el uso de un arma de 
fuego, se repiten más en varones 
adultos, hallazgo que ahora es-
tán objetivando al tener más da-
tos.“Nuestra red tiene en todos 

Piloto de vigilancia

tienen un valor muy alto, pueden 
ser de por vida.

sus niveles referentes de preven-
ción de suicidio (...) pero en gene-
ral se ha visto un alza importan-
te de solicitudes de consulta de 

salud mental posterior a la pan-
demia pero, sobre todo,  con te-
mas tan relevantes como este que 
involucran riesgos vitales”.
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Fiestas Patrias: se registran 
un total de 7 fallecidos por 
accidentes de tránsito en el Biobío

Durante la jornada de este sábado 21 de 
septiembre, desde la Municipalidad de Con-
cepción informaron el fallecimiento de Ale-
jandro Vila Letelier, reconocido artista plás-
tico y director de la Corporación Social y 
Cultura (Semco) de la comuna penquista. 

Desde la casa edilicia enviaron sus condo-
lencias y reconocieron su trayectoria en las 
artes, como también su aporte al desarrollo 
cultural de la capital regional. 

Cabe destacar que Vila se desempeñó como 
escultor y director de piezas audiovisuales, 
como es el caso de “Los caminos que se bifur-
can”, obra que relata una etapa en la visión ar-
tística del artista Eduardo Meissner Grebe. 

Su velorio se realizará desde las 15:00 ho-
ras de este sábado en el Crematorio del Ce-
menterio General de Concepción, mientras 
que sus funerales se informarán de manera 
oportuna.

Fallece destacado artista  
nacional Alejandro Vila Letelier

FOTO: ARTELISTA

BALANCE DE AUTORIDADES REGIONALES

En el marco de las celebraciones 
de Fiestas Patrias 2024, y el feriado 
extra largo a propósito de la fecha, 
al día de hoy, 21 de septiembre, se re-
gistra un total de 7 fallecidos por 
motivos de accidentes de tránsito. 

De esta cifra, 5 de estas muertes 
se registraron durante el fin de se-
mana previo, es decir, los días vier-
nes 14 y sábado 15. 

Ante esta situación, el coordina-
dor regional de Seguridad, Marco 
Millar, indicó que como Gobierno 
han mantenido un constante moni-
toreo de los festejos en las comunas 
del Biobío. 

“En materia de seguridad, hemos 
registrado al menos 10 situaciones 
de riñas con heridos de diversa con-
sideración. Tres de ellos por arma de 
fuego, siete por arma blanca”, co-
mentó Millar. 

Asimismo, agregó que han ajusta-
do las coordinaciones tanto con los 
municipios como con las policías, 
acortando incluso el horario de cie-
rre de algunas fondas y ramadas en 
las comunas de Laja y Los Ángeles. 

“Queremos hacer un llamado a la 
comunidad en estos últimos dos 
días de celebraciones, justamente, 
al autocuidado. No conducir bajo 
los efectos del alcohol y, sobre todo, 
con estas condiciones climáticas 
tener mucho cuidado al conducir. 
También, a la hora de asistir a este 
tipo de eventos, ir siempre a lugares 
autorizados que mantienen todos 
los protocolos de seguridad”, cerró 
el coordinador regional de Seguri-
dad. 

En tanto, la seremi de Gobierno, 
Jacqueline Cárdenas, también la-
mentó la pérdida de vidas durante 
estos días festivos. 

“Nos quedan estos dos días para 
finalizar una celebración que ha sido 
XL a propósito de Fiestas Patria y, la-
mentablemente, en la región del 
Biobío hemos tenido que contar con 
siete ya fallecidos a propósito de ac-
cidentes de tránsito. Queremos ser 
majaderos en el llamado a la ciuda-
danía, a no conducir en estado de 
ebriedad, a entregar la llave y sobre 

Seremi de Gobierno, Jacqueline Cárdenas, amentó la pérdida 
de vidas durante estos días festivos.  Cinco  de estas muertes 
se registraron durante el fin de semana previo.

nuestra región y en nuestro país, 
pero sobre todo no queremos a más 
personas sufriendo la pérdida de 
un ser querido. Así que por favor ha-
cemos el llamado, vamos a estar 
también con los distintos controles 
para aquellos que van a retornar a 
la ciudad y aquellos que también sa-
len de esta a propósito de ya el tér-
mino de este fin de semana largo”. 

 
Lluvias 

Durante estos días de celebracio-
nes de Fiestas Patrias, las jornadas 
se vieron marcadas por la presencia 
de precipitaciones y fuertes ráfagas 
de viento en el Gran Concepción y 
la Región del Biobío. 

En este sentido, a pesar de las 
fuertes lluvias que han caído y que 
incluso han provocado el cierre o 
suspensión de ramadas y fondas, 
de acuerdo al último Informe Cli-
matológico de la Dirección Meteo-
rológica de Chile (DMC), emitido el 
21 de septiembre de 2024, han caí-
do 816 mm de agua. 

Pero, ¿qué significa esto? Según 
el detalle del informe, al año pasa-
do se registró, en la estación Carriel 
Sur de Concepción, 705.1 mm de 
agua caída en la misma época, sin 
embargo, lo normal a la fecha co-
rresponde a 862.8 mm. Esto quie-
re decir que, a pesar de la cantidad 
de lluvia sentida, existe un déficit 
del 5.4%, en relación a un año nor-
mal, entre este día en septiembre 
de 2023 y 2024.

CREDITO FOTO

todo a tomar medidas. Estamos con 
una alerta temprana preventiva des-
de el día lunes. Hoy tenemos presen-
cia de precipitaciones en la región y 
esperamos que usted tome concien-

Diario Concepción 
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cia que pueda celebrar en familia 
con corresponsabilidad y autocui-
dado”, dijo Cárdenas. 

En el mismo sentido, agregó que 
“no queremos lamentar más vida en 
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Experta advierte  
sobre los riesgos 
del hilo de volantín 
en la fauna silvestre

ESPECIALISTA UDEC

Durante las celebraciones de Fies-
tas Patrias, uno de los juegos típicos 
más populares es elevar volantines. 
Aunque es una actividad entreteni-
da, familiar y parte de la tradición, su 
práctica puede representar un peli-
gro significativo para la fauna sil-
vestre. 

La Directora del Centro de Reha-
bilitación de Fauna Silvestre de la 
Universidad de Concepción, Dra. 
Paula Aravena Bustos, adelanta que 
los principales daños que se puede 
causar en la fauna silvestre se pro-
ducen en aves. “El ave toma los hi-
los para construir su nido, y son hi-
los largos, son hilos duros, a veces 
son envidriados, que es peor toda-
vía, y se enredan las alas, los hilos 
quedan colgando en el alambrado 
público y cuando ellas van volando 
se enredan en el hilo y por tratar de 
zafarse, en general se enredan aún 
más”, detalla.  

Estos elementos también presen-
tan un riesgo para la fauna carnívo-
ra. “Ellos comen de esas aves, cuan-
do estas aves caen y todo ese hilo que 
el ave tiene enredado queda en el 
estómago de los zorros, en el estóma-
go de las guiñas, creando un proble-
ma que se llama introsucepción, 
donde parte de un intestino se mete 
dentro de otra por el esfuerzo del 
animal de tratar de regular los mo-
vimientos intestinales con este hilo 
gigante”, explica.  

Como consecuencia, los anima-
les también están expuestos a cor-
tes en la comisura de los labios, 
lengua, esófago, intestino, alas e 
incluso heridas que pueden llegar 
a ser mortales.  

La especialista asegura que es muy 
complejo y muy duro todo lo que 
pasa con el hilo volantín.“Los pacien-
tes en general no alcanzan a llegar al 
centro de rehabilitación íntegros, 
mucho mueren en el proceso porque 
cuando ya los encuentran los ani-
males están muertos”, y agrega que 
“nos llega bastante información de 
pacientes que no lograron sobrevivir, 
que están colgando el alambrado, 
que están muertos y los que llegan 
muchas veces llegan sin ala, con ala 
rota, falta de plumas y terminamos 
teniendo que eutanasiar”.  

 
Hilo curado  

A las consecuencias causadas por 
el hilo común se suman las del hilo 
curado, un filamento recubierto 
con vidrio molido o pegamento 
mezclado con polvo abrasivo, lo 
que lo convierte en un peligro con-
siderable. Aunque su propósito ori-
ginal es cortar los hilos de otros vo-
lantines en competencias, sus efec-
tos van mucho más allá de un 
simple juego. 

El uso de hilo curado, está prohi-
bido por la Ley 20.700. Esta ley san-
ciona a quienes fabriquen, comercia-

como humedales. También es funda-
mental recoger los residuos tras fina-
lizar la actividad y educar a la pobla-
ción sobre el impacto ambiental del 
uso indebido del hilo, además de de-
nunciar su uso inapropiado. 

Finalmente la Directora del CRFS- 
UdeC explica que lo importante es 
educar a la población, “quiere decir 
que sí se puede elevar volantines, o 
sea, no hay inconveniente con eso. 
Tampoco estamos en contra de es-
tas tradiciones, pero preocuparse 
de volver con el hilo a la casa. O sea, 
si yo llevo mi volantín y mi hilo y se 
fue cortado, tengo que ir a pesquizar-
lo, encontrarlo, recuperar el hilo, no 
solo el volantín y volverme a la casa 
con lo mismo que me fui. No dejar los 
elementos ahí cortantes en la vía 
pública a disposición de los anima-
les y no usar hilo curado”, concluye.  

FOTOS: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRCOM UDEC

La Directora del Centro de 
Rehabilitación de Fauna 

Silvestre de la UdeC, Dra. 
Paula Aravena Bustos, 

alerta sobre los daños que 
el hilo puede causar a las 

aves y mamíferos, además 
recomienda evitar zonas 

con fauna y recoger los 
residuos.

licen o usen hilo curado, con multas 
que van desde cien a quinientas uni-
dades tributarias mensuales, y cas-
tigos de presidio menor. 

“El caso del hilo curado es mucho 
más grave. El hilo curado está hecho 
para cortar. Entonces, es como que 
a un animal yo lo haga chocar con 
una estructura de corte, como una 
hoja de afeitar o una cuchilla que hu-
biera en el aire”, describe la Dra. Ara-
vena.  

En esta época del año, los centros 
de rehabilitación reciben constante-
mente aves con lesiones alares seve-
ras, entre otras lesiones. “(Este hilo) 
Corta, rebana, corta pluma, saca 
musculatura, hay desangramiento. 
Si este hilo curado queda enredado 
del cuello, entonces rápidamente lo 
cercena. Es horrible”.   

Para proteger a la fauna silvestre, 
se recomienda evitar elevar volanti-
nes en zonas con árboles, cableado 
o áreas donde habitan muchas aves, 
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“Laguna Los Patos”: emblema UdeC 
al resguardo de la biodiversidad local

ECOSISTEMA ES PARTE DEL PATRIMONIO NATURAL LOCAL

Al hablar del patrimonio local, la 
Universidad de Concepción 
(UdeC) cumple un rol esencial, 
siendo su Campus penquista cono-
cido por su apertura a toda la so-
ciedad, y como símbolo del Gran 
Concepción y la Región del Bio-
bío, y así reconocido como el Cam-
pus Patrimonial con su arquitectu-
ra, infraestructura y diversidad de 
tesoros patrimoniales que se res-
guardan con importancia históri-
ca, cultural, natural, biológica y 
medioambiental. 

En materia de patrimonio natu-
ral, el Campus Concepción está ro-
deado y alberga ecosistemas don-
de está presente diversidad de flo-
ra, fauna y hongos nativos, con 
paisajes que configuran espacios 
exteriores y áreas verdes dispues-
tos para que puedan gozar tanto la 
comunidad universitaria como ge-
neral, y que han logrado conser-
varse y perdurar para las distintas 
generaciones gracias al aporte de 
distintos profesionales de la UdeC 
y sus diversas facultades. 

preservación de las aves. 
En ese sentido, la Universidad se 

encargada del cuidado de los cis-
nes. Los principales responsables 
son la Dirección de Servicios, res-
pecto a su alimentación y limpie-
za; la Facultad de Ciencias Veteri-

narias frente a la salud 
de las aves; y el De-

partamento de 
Zoología de la Fa-
cultad de Cien-
cias Naturales y 
Oceanográficas 

se ocupa de su es-
tudio y observación. 

Aunque, la académica re-
levó que los visitantes tam-
bién deben hacerse cargo 
del cuidado y la preser-
vación, ya que en accio-
nes irresponsables se 
ven las amenazas al bie-
nestar y conservación 
de la fauna. 

“Perros suelen entrar a 
la laguna por instinto, in-

cluso con dueños. Por lo que 
se solicita el cuidado de las mas-

cotas a la zona de resguardo para 
proteger estas aves”, resaltó.  

“También, se hace hincapié en 
que las personas no arrojen pan, 
cereales u otros elementos al agua, 
ya que ya son alimentados por per-
sonal de la Universidad con un pe-
llet que aporta los nutrientes nece-
sarios para su buen desarrollo y 
otros alimentos podrían causarles 
la muerte”, enfatizó.  

Además, planteó que otro desa-
fío para su preservación en la Uni-
versidad es la cercanía de la lagu-
na con el cerro, lo que suele atraer 
ratones que se comen los huevos 
de cisne, impidiendo el nacimien-
to de nuevas crías en años anterio-
res, lo que realza como hito que ha-
yan nacido pichones recientemen-
te o en 2023. 

“Los cisnes son una especie nati-
va y nosotros tenemos el placer de 
tenerlos en el campus, por lo que es 
importante que los cuidemos”, ma-
nifestó la doctora Marchant. 

FOTO: ANAÍS HINAYADO

Los cisnes de cuello negro son grandes protagonistas de este cuerpo de agua, 
atrayendo más miradas recientemente cuando nacieron dos crías, aunque no 
son las únicas especies presentes en este paisaje reconocido y visitado por la 
comunidad que también debe jugar un rol en cuidar y preservar. 

nistas de esa semana y los días 
que han seguido, sumando moti-
vos para instar la visita a un lugar 
que es constantemente visitado y 
valorado por la población uni-
versitaria, habitantes de la ciu-
dad y turistas.  

Lo mismo ocurrió en octubre de 
2023 cuando también se observó el 
nacimiento de pichones de cisnes, 

atrayendo la mirada y visita de la po-
blación hacia el sitio para apreciar 
estos eventos que brinda la natura-
leza y que, al mismo tiempo, se 
transforman en un hito que recuer-
dan el legado biológico y de conser-
vación de biodiversidad que posee 
la casa de estudios, permitiendo 
que la sociedad pueda disfrutar tan-
to de estas aves silvestres como de 
otras especies que cohabitan, y que 
también es sinónimo de responsa-
bilidad. 

 
 Preservación  

La doctora Margarita Mar-
chant, decana de la Facultad de 
Ciencias Naturales y Oceanográ-
ficas de la UdeC, recalcó que el 
cuidado es fundamental para la 
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Y, con certeza, uno de 
los puntos más icónicos del campus 
y su riqueza natural para observar 
y disfrutar es la “Laguna Los Patos”, 
cuya ubicación permite mirar hacia 
el simbólico Campanil entre diver-
sos edificios de facultades y depar-
tamentos de distintas disciplinas. 

Un lugar cuya naturaleza y belle-
za cobró protagonismo durante los 
primeros días de septiembre, cuan-
do la ciudad con sus habitantes fue-
ron testigo del nacimiento de dos 
nuevos ejemplares de cisnes en este 
emblemático cuerpo de agua en 
medio del Campus Patrimonial. 

Llamando la atención por su pe-
queñez y el blanco de sus plumas, 
las crías, aún abrigadas en las espal-
das de sus padres, fueron protago-

DOS CRÍAS DE 
CISNES DE 
CUELLO NEGRO 
nacieron a inicios 
de este mes en la 
“Laguna Los Patos”, 
atrayendo las 
miradas al campus 
UdeC y realzando 
su valor para la 
conservación de 
patrimonio natural. 

1992 fue el año en que la UdeC fue autorizada 
por el SAG para que la “Laguna Los Patos” 
funcionara como criadero de aves. 

Ciencia& 
Sociedad
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“Laguna Los Patos”: décadas 
de historia que hoy son 

patrimonio natural y social

La historia del que ahora es un em-
blemático lugar comenzó hace seis 
décadas. 

Según expuso el doctor Jaime Gar-
cía, académico de la Facultad de Ar-
quitectura, Urbanismo y Geografía de 
la UdeC, la “Laguna Los Patos” es un 
cuerpo de agua artificial fabricado en 
1960 para evitar una posible inunda-
ción en donde anteriormente corría el 
estero “Las Pocitas”.  

A partir del año 1992 la UdeC es 
autorizada por el SAG para que la la-
guna funcione como criadero de aves, 
aún así ya existían avistamientos de 
aves en 1970 tales como patos, garzas 
y cisnes.   

Y, actualmente, se pueden ver una 
amplia variedad de especies.  

Respecto a las aves, en el artículo 
“Avifauna del Barrio Universitario de 
Concepción”, realizado por Ana Hino-
josa, se concluye que el sector de “La-
guna Los Patos” es la segunda zona 
con más avistamientos de aves des-
pués de “La Cascada”, gracias a la pre-
sencia de cuerpo de agua y múltiples 

árboles y arbustos.  
Junto a los cisnes son reconocibles 

patos que dan nombre a la laguna, 
también hay abundancia de aves que 
suelen estar de paso. Entre las más vis-
tas están los zorzales, palomas, el pi-
caflor, el queltehue y el jilguero.  

Además, se pueden encontrar ani-
males como los peces pequeños intro-
ducidos gambusia y chanchito, en 
conjunto con las 8 carpas Koi donadas 
por el Criadero Namata. También hay 
reptiles como renacuajos de rana chi-
lena y sapo cuatro ojos, y exóti-
cas tortugas que sue-
len ser abando-
nadas por 
sus dueños 

en la laguna, otro motivo para poner 
sobre la mesa la importancia del cui-
dado y responsabilidad de visitantes 
para la conservación de ecosistemas 
y biodiversidad nativa.   

 
Los cisnes 

Pese a llamarse “Laguna Los Patos”, 
los cisnes son quienes suelen robarse 
la atención de quienes pasean por el 
Campus Patrimonial de la UdeC. 
Atraen su gran tamaño y la belleza de 
esta ave acuática que no suele ser vis-
ta en la cotidianidad.  

El cisne cuello negro, que habita en 
este icónico cuerpo de agua que re-
cientemente tiene dos nuevos ejem-
plares, es una especie nativa y se pue-
de hallar en casi toda Sudamérica, 
desde Brasil hasta Magallanes en Chi-
le. 

Y la académica Margarita Marchant 
profundizó sobre sus interesantes ca-
racterísticas biológicas y ecológicas. 

Son aves que suelen habitar en 
aguas poco profundas, de alimenta-
ción herbívora y no tienen problemas 
para convivir con otros animales, 
como se evidencia en la local laguna. 

Y mientras más se acerca la prima-
vera (entre fines de agosto y noviem-
bre), estas aves aprovechan la llegada 
del buen clima para su reproducción, 
empezando así a anidar sus huevos, en 
los cuales durante un mes se gestan 
sus polluelos. Fortuitamente, este año 
nuevamente los habitantes de Con-
cepción pudieron observar el resulta-
do de este proceso. 

LOS CISNES DE CUELLO NEGRO son las especies que más llaman la atención dentro de la 
“Laguna Los Patos”, aunque no son las únicas que habitan este cuerpo de agua.

LA “LAGUNA LOS PATOS”  
es un cuerpo de agua 

artificial creado en 1960 
para mitigar una posible 

inundación hasta 
transformarse en lugar de 
hábitat y conservación de 

especies. 

LA LAGUNA JUNTO A SUS ÁREAS VERDES es un sitio común 
de paseo y visita para la comunidad local.

FOTOS: ANAÍS HINAYADO
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Turismo en Biobío: actividad 
moderada a baja es el balance 
preliminar de las Fiestas Patrias

SEGÚN GREMIOS Y PYMES CONSULTADAS

Aunque queda un día para que fi-
nalice el fin de semana largo de Fies-
tas Patrias, el balance preliminar 
que hacen gremios y pymes regiona-
les de sectores afectados por incen-
dios e inundaciones, como lo son 
Dichato y Saltos del Laja es de una 
actividad más bien moderada del 
turismo donde resalta la clientela de 
restoranes y donde los alojamientos 
son casi nulos o muy bajos. 

Cristal Ortega, presidenta de la 
Cámara de Comercio y Turismo 
de Dichato, gremio que hoy cuen-
ta, aproximadamente, con 60 so-
cios confirmó lo moderado del ba-
lance general preliminar para el 
turismo local. “Aquellos restora-
nes grandes solo pueden trabajar 
sus dueños dado que la ley indica 
que no se puede trabajar ni el 18 ni 
el 19. Además, hubo mucha difu-
sión sobre el sistema frontal con 
vientos y lluvia, lo que hizo que no 
llegara la cantidad de público espe-

Contur Biobío estima caída de 40% en alojamientos y 15% de 
visitantes respecto a mismo periodo del año anterior. En 
Dichato y Saltos del Laja también existe la percepción de una 
menor llegada de personas.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

15% menos de visitantes que el año 2023 registra la 
provincia del Biobío, según cálculos de gremio 
del comercio.

rada a Dichato. En mi caso tengo 
rubro de ventas de bazar y artesa-
nías junto con el arriendo de casas 
y de hecho solo me llamaron dos 
personas por los arriendos, en ge-
neral la actividad ha sido modera-
da y alojamiento más bien bajo”, 
afirmó la dirigenta gremial. 

De acuerdo con el gremio del co-
mercio y turismo de Dichato, la mo-
derada actividad turística local tam-
bién se explicaría por la situación 
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lluvias y una mejor oferta de activida-
des de otros lugares, “a comunas más 
tradicionales, con más actividades”.   

Por su parte, Carolina Pérez, due-
ña del restaurante La Sirena (Cale-
ta Villarrica #244) en Dichato, expre-
só que “en Dichato estuvo súper len-
to porque no hubo nada de fomento 
al turismo para que llegue más gen-
te y solo hubo algunos locales abier-
tos y hartos cerrados. En mi caso, 
trabajamos igual y llegaron hartos 
turistas y mis clientes habituales”. 

Pérez coincidió en que faltan ac-
tividades que sirvan de atracción 
para nuevos visitantes de forman 
que incidan en mejorar el turismo 
del lugar para las fiestas patrias. 

Asimismo, en relación a los restau-
rantes que abrieron durante estos 
días festivos, “también han experi-
mentado una disminución en la 
afluencia de clientes en comparación 
con temporadas anteriores. Aunque 
ha habido una afluencia de público 
durante el día, esta se ha reducido en 
aproximadamente un 15% en compa-
ración con las festividades del 18 de 
septiembre del año pasado. Estos da-
tos reflejan una tendencia preocu-
pante, y estaremos analizando más a 
fondo las causas detrás de esta baja”, 
aseguró la dirigenta gremial.
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económica del país, ya que “eso in-
fluye mucho donde uno puede espe-
rar que llegue mucho público, pero 
el dinero escasea y las personas pre-
fieren disfrutar en familia”, acotó la 
presidenta. 

Otro punto relevante para Cristal 
Ortega tiene que ver con la falta de 
actividades que sirvan de atracción 
para visitantes. “La gente ha dejado 
de venir a nuestro balneario porque 
hace mucho tiempo que no se ha-
cen actividades en Dichato desde el 
municipio. No hay fiestas costum-
bristas, no porque no lo hemos so-
licitado, sino que según las respues-
tas que nos han dado, es porque 
simplemente no hay recursos. Soli-
citamos en el verano una inaugura-
ción de la temporada estival 2024, se 
iba a hacer un cierre de temporada 
estival también y no se hizo ningu-
no. Acá para las fiestas no hubo nin-
guna actividad como una fonda, sí 
para hoy alrededor de las 15:00 ho-
ras (sábado 21) hay una actividad 
como dieciochera en la plaza de la 
ciudadanía, pero prácticamente a 
un día que se cierre todo”, dijo.  

Al escenario descrito por la Cá-
mara de Comercio y Turismo de Di-
chato se suman, según su presiden-
ta, la falta de fiscalización de quie-
nes ejercen el comercio ilegal donde 
además habría venta de alimentos, 
se ocupan espacios y se destrozan 
mobiliarios.  

 
Restoranes 

El dueño del restaurante “Don 
Mino”, José Mora Sáez, segunda ge-
neración a cargo del restorán, ubi-
cado en el sector de la costanera 
del conocido balneario, dio cuenta 
de que, en su caso, debió rechazar 
reservas. “Tuvimos días intensos, 
pero no todos los días, trabajamos 
el martes 17, nos saltamos al jueves 
19, hoy (viernes) 20 y mañana (sába-
do) 21, pero hemos tenido bastan-
te gente y harto movimiento donde 
solo atenderemos hasta el sábado 
donde partiremos desde la cocina a 
las 12:15 y cerramos a las 17:30 ho-
ras, que es más que nada el horario 
de almuerzo”, contó. 

José Mora comentó además que 
tuvo oportunidad de conversar con 
colegas de otros establecimientos 
de la costanera quienes le manifes-
taron no haber tenido el mismo flu-
jo de clientes, sino que fue más bien 
bajo a moderado. “Hemos visto que, 
en la costanera de Dichato, no he-
mos visto la misma cantidad de gen-
te que en años anteriores”, acotó. 

Respecto de cómo se puede expli-
car el menor número de visitantes, el 
dueño del restaurante “Don Mino” 
apuntó al efecto del anuncio de las 

Contur Biobío 
Teresa Alarcón, presidenta de 

la Asociación Gremial de Turis-
mo de la Provincia de Biobío (Con-
tur Biobío), señaló que “en rela-
ción a la consulta sobre el desem-
peño del sector turismo durante 
este reciente feriado, hemos reci-
bido información de las distintas 
comunas de la provincia de Biobío, 
y se ha observado una baja signi-
ficativa en el alojamiento, con una 
disminución del 40% en compara-
ción con el año pasado en aloja-
miento. Este descenso es inespe-
rado, dado que se anticipaba un 
aumento en la actividad turística 
por la extensión del feriado”. 

María Nieves Ramírez, presidenta de la 
Cámara de Turismo de Saltos Laja -quienes 
también resultaron particularmente afec-
tados por los incendios e inundaciones de 
años pasados y de junio del presente año, 
indicó respecto de si se ha visto movimien-
to de visitantes en su zona-, indicó que 
“sólo se han visto personas que vienen de 
pasada a sacarse fotos, algunos han ido a 
restoranes a los que les ha ido un poco me-
jor, pero no a todos y casi nada o nulo en 
alojamientos, diría que ha sido entre un 
10% a 15% de lo que esperábamos en ocu-

pación, no ha sido la afluencia que en un 
fin de semana tan largo se esperaba”. 

Distinto que en Dichato, en Saltos de 
Laja “hubo actividades recreativas, rodeos, 
la mayoría actividades de día en que a las 
20:00 horas aproximadamente, ya se reti-
ró todo el mundo” manifestó  la presiden-
ta de la Cámara de Turismo. 

María Nieves Ramírez reafirmó que el 
hecho que existiera restricción para tra-
bajadores solo operaron algunos locales 
con familiares, lo que fue un factor que in-
cidió en la falta de locales abiertos, don-

de, en total, existen 10 establecimientos 
gastronómicos. 

Cabe señalar que Diario Concepción con-
sultó a Sernatur Regional sobre la posibili-
dad de contar con un balance preliminar de 
la actividad turística regional con ocasión de 
las fiestas y el fin de semana largo, ante lo 
cual se indicó que entre el día lunes y mar-
tes se levanta la tasa de ocupación de Fies-
tas Patrias, pues el periodo que comprende 
es desde el martes 17 al sábado 21 de sep-
tiembre, incluida la noche de este último día.

Saltos del Laja

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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 LA JUNTA DE VECINOS N°40 DE CANTARRANA OBTUVO EL PRIMER LUGAR

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Comisión Nacional de Riego 
(CNR) llevó a cabo una ceremonia 
para premiar a las organizaciones co-
munitarias que destacaron por sus 
iniciativas en la preservación del agua 
en la provincia del Biobío. Este even-
to se enmarca en el Programa de Ca-
pacitación en Buenas Prácticas Am-
bientales, financiado por la CNR y eje-
cutado por la Universidad Católica 
de la Santísima Concepción (UCSC). 

La ceremonia de premiación, cele-
brada en el Hotel Diego de Almagro de 
Los Ángeles, reunió a representantes 
de diez organizaciones comunitarias 
que han trabajado con dedicación en 
la mejora de la calidad del agua. 

Las agrupaciones galardonadas 
incluyeron a la Junta de Vecinos Río 
Laja, la Junta de Vecinos Puente Pe-
rales, la Junta de Vecinos Sol de Sep-
tiembre, la Corporación Eco-Lom-
briz, la Junta de Vecinos Villa Merce-
des, la Junta de Vecinos Villa Los 
Ángeles, la Junta de Vecinos Tolpán, 
la Junta de Vecinos Las Riveras de 
Puente de Piedra, la Junta de Vecinos 
N°40 de Cantarrana y la Junta de Ve-
cinos Millantú. 

El primer lugar fue otorgado a la 
Junta de Vecinos N°40 de Cantarra-
na por su proyecto “Aguas limpias 
para Cantarrana”, que se centra en la 
concientización comunitaria para 
mejorar la calidad del agua. El segun-
do lugar fue para la Junta de Vecinos 
Río Laja, por su innovador proyecto 
de reciclaje de aceite, que ayuda a re-

CNR destacó a 10 organizaciones 
de la Provincia de Biobío por proyectos 
innovadores en conservación del agua

La Comisión Nacional de Riego premió a organizaciones comunitarias que 
destacaron por sus iniciativas en la preservación del agua en la provincia. 

ducir la contaminación del agua. El 
tercer lugar fue concedido a la Cor-
poración Eco-Lombriz, por su pro-
grama de sensibilización sobre el 
cuidado del agua en escuelas, me-
diante actividades creativas como 
dibujos y poemas. 

La seremi de Agricultura, Pamela 
Gatti, destacó que “casi el 90% de la 
agricultura regional se desarrolla en la 
provincia de Biobío. Por eso, es funda-
mental este tipo de programas para el 
cuidado y mejora de la calidad del 
agua, más aún si enlazan con comu-
nidades y organizaciones comunita-
rias, así fortalecer el futuro de la agri-
cultura en la región del Biobío.” 

FOTO: SEREMI DE AGRICULTURA BIOBÍO

ción de su impacto, viabilidad y con-
tribución a la preservación de los 
recursos hídricos. Estas iniciativas, 
que promueven la colaboración en-
tre comunidades y la capacitación 
en prácticas sostenibles, refuerzan el 
compromiso de la CNR con una ges-
tión responsable del agua en la re-
gión del Biobío. 

La ceremonia concluyó con un lla-
mado a continuar trabajando juntos 
para mejorar la calidad del agua y ga-
rantizar un uso sostenible de los recur-
sos hídricos.

Iván Cárcamo, Coordinador Re-
gional Biobío de la CNR, destacó la 
importancia de la colaboración en la 
preservación del agua: “El cuidado 
del agua es una responsabilidad 
compartida. No solo quienes la uti-
lizan para riego, sino también las 
comunidades que viven a su alrede-
dor deben involucrarse. Este recur-
so es esencial para la vida y la agri-
cultura, y su calidad afecta a todos en 
las zonas rurales. Es crucial que si-
gamos trabajando juntos, tanto el 
Estado como las organizaciones co-
munitarias, para asegurar su pre-
servación. Agradecemos profunda-
mente la participación de todos en 

estas iniciativas, que son fundamen-
tales para fomentar una cultura de 
responsabilidad hacia el agua.” 

María Teresa Carrasco, líder del 
proyecto ganador “Aguas limpias para 
Cantarrana”, expresó su gratitud: “Es-
toy profundamente agradecida con 
la Comisión Nacional de Riego por 
esta maravillosa iniciativa, que une es-
fuerzos con las comunidades más allá 
de los productores de agua. Este tipo 
de proyectos nos permite ser parte 
activa en el cuidado de un recurso tan 
vital para todos.” 

El jurado, compuesto por repre-
sentantes de la CNR y asociaciones 
locales, evaluó los proyectos en fun-

Exportaciones de la Región del  
Biobío disminuyeron un 1,3% 

Las exportaciones en la Re-
gión del Biobío llegaron a US 
$485,7 en julio de 2024, lo que 
implicó un descenso de 1,3% 
respecto al mismo mes del año 
anterior. Así lo detalla el Boletín 
de Exportaciones Regionales 
publicado por la Dirección Re-
gional del Biobío del Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE). 

Asimismo, el sector econó-
mico con mayor incidencia en 
el período fue Industria regis-

trando un descenso interanual 
de 1,3%. Mientras que la activi-
dad económica que más ex-
portó fue Fabricación de celu-
losa, papel y cartón, con una 
participación de 41,3%. 

 Los principales países o te-
rritorios de destino fueron 
China, Estados Unidos y Co-
rea del Sur, con una participa-
ción de 35,4%, 15,6% y 5,0%, 
respectivamente. 

En doce meses, se observó 

un retroceso en cuatro de los 
siete bloques de destino de 
las exportaciones regionales, 
esto es, Asociación Latino-
americana de Integración 
(ALADI), NAFTA, Unión Eu-
ropea y Comunidad Andina. 
Por su parte, Mercado Común 
del Sur (MERCOSUR), APEC 
y Mercado Común Centro-
americano (MCCA), registra-
ron avance en sus exportacio-
nes en el mismo periodo.
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“A tu lado”: grupo chorero 
Entremares explica claves del 
éxito de cueca que llegó al primer 
lugar del Top 50 en Spotify Chile

HABLA UNO DE LOS INTEGRANTES DE LA AGRUPACIÓN, MAURO STUARDO

Más de 400 mil reproducciones la 
posicionó en el número 1 del top 50 
de Spotify Chile. Se trata de la cue-
ca “A tu lado”, del grupo oriundo de 
Talcahuano Entremares, que si bien 
se da en el contexto de las Fiestas Pa-
trias donde la música nacional 
folclórica adquiere cierto protago-
nismo, es algo histórico para una 
banda de provincia con más de 10 
años de trayectoria. 

“Estamos muy felices y contentos, 
y no sólo como banda, ya que esta 
canción es de autoría de un compo-
sitor chiguayantino -Pedro Javier 
“Pei”- que venimos interpretando 
desde hace siete años y que nos po-
siciona como Nº1 en Spotify estas úl-
timas dos semanas en todo el país. 
Es el resultado de lo que venimos ha-
ciendo desde hace años y que ha 
sido bastante difícil, sobre todo en 
la industria de la musical chilena 
que es bastante complicada, es un 
hito histórico para nuestro grupo”, 
afirmó en conversación con Diario 
Concepción Mauro Stuardo, inte-
grante de Entremares. 

El músico hizo hincapié, precisa-
mente, sobre eso de “histórico”, ya 
que es sabido que los ritmos urba-
nos y más ligados a lo tropical, son 
las tendencias musicales que hoy en 
día la mayoría de la gente, sobre 
todo jóvenes, siguen y escuchan en 
las plataformas digitales de música. 
“Claro, lo grar esos números es algo 

FOTO: FACEBOOK ENTREMARES 

El músico, 
integrante de la 

banda oriunda de 
Talcahuano, 

conversó con 
Diario 

Concepción 
sobre el hito de 
tonada que ha 

marcado la 
predilección 

nacional durante 
septiembre en la 

popular 
aplicación digital.

más canciones hasta completar un 
nuevo álbum. Además, fuera del 
registro fonográfico, la agrupación 
de la zona quiere llevar su sonido 
más allá de las barreras nacionales, 
dando así el salto a un posible tour 
internacional. 

“Estamos lanzando algunos senci-
llos nuevos con la idea de completar 
un disco, un trabajo que hemos ido 
posicionando de a poco. También 
tenemos planes de promocionar 
nuestra música en el extranjero en la 
industria argentina, mexicana y co-
lombiana, un género -la cueca- cier-
tamente desconocido por esos la-
dos, y que despierta interés y admi-
ración en nuestros hermanos 
latinoamericanos. Hoy en día pode-
mos mirar más allá de la Cordillera 

de los Andes”, expresó el músico. 
Puntualmente, Entremares arran-

có como proyecto musical el año 
2012 en la ciudad de Talcahuano y 
cada uno de sus integrantes -prove-
nientes de diferentes comunas del 
Biobío- poseen una amplia trayecto-
ria participando en distintos grupos 
y conjuntos folclóricos y festivales, a 
la vez de ser reconocidos autores y 
compositores y compositoras -en el 
caso de su cantante Kristel Meyer-  
de la Región. 

A la fecha han publicado tres LP’s 
siendo el último de ellos “La vida en 
versos” (2018) y poseen también dis-
tintos sencillos.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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EL GRUPO AHORA ESTÁ en una 
extensa gira por el país por Fiestas 
Patrias, la cual los tiene este fin de 
semana en el norte. 

Para saber más sobre ellos 
visitar sus redes sociales 
(Instagram y Facebook) 
como @entremares_oficial.

El grupo tiene como uno de 
sus recuerdos preciados  el 
haber llenado La Tortuga 
hace un tiempo atrás.

Fue el 8 de julio pasado que 
la banda liberó en las 
plataformas digitales el 
tema “Gritos del alma”.

que nos llena de alegría, sobre todo 
para seguir avanzando y creando, 
tenemos muchos proyectos en el 
futuro y los estamos tratando de 
concretar. Esto nos alienta y empu-
ja a más”, dijo.  

Destacar que Entremares en es-
tos momentos está concluyendo 
una extensa gira nacional de sep-
tiembre, la cual ha pasado por di-
ferentes ciudades como Lota, Lam-
pa, Constitución, San Fernando, y 
este fin de semana por Calama e 
Iquique. Veintiocho fechas que con-
cluirán el próximo sábado 28 en 
Villarrica y que hace proyectar que 
regresen al Biobío con algún con-
cierto. “Tenemos muchas ganas de 
volver a presentarnos en Concep-
ción, estamos cerrando este tour de 

Fiestas Patrias y nos estamos prepa-
rando para lo que será el verano. 
Ahora estamos esperando que se 
concrete y que se den las posibilida-
des, hemos trabajado con distintos 
municipios de la Región y ahora en 
septiembre no se pudo dar y no al-
canzamos, pero queremos que sea 
pronto y sabemos que hay muchas 
personas de nuestra zona intere-
sadas en nuestro trabajo, que es 
bien bonito y profesional”, enfatizó 
Stuardo.  

 
Más allá de la Cordillera 

Fue en julio pasado que la banda 
liberó el sencillo “Gritos del alma”, 
camino discográfico que proyec-
tan el seguir dentro de los próximos 
meses, ya que seguirán liberando 

Cultura& 
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CHOREROS LLEGAN CON DOS PUNTOS DE VENTAJA

Es un partido con mucha historia 
y el de este sábado 28 será uno de los 
más importantes que hayan ani-
mado Lota Schwager y Naval. Los 
mineros serán locales ante un ancla 
que llega líder, pero con solo 2 pun-
tos de ventaja en el apretadísimo 
Grupo Sur. El que gane -aparente-
mente en Coronel- subirá directo a 
Tercera A. El otro tendrá que jugar-
se la vida en liguilla. 

Y este será el sexto choque entre 
ambos en las últimas dos tempora-
das. El primero fue en febrero del 
año pasado, cuando los choreros -
con la base del plantel actual- fue-
ron campeones goleando 4-0 al 
equipo del “Tiburón” Ramos. Ga-
rretón marcó dos veces antes de los 
3 minutos, Valdebenito y Araya au-
mentaron el marcador y fue un tirón 
de orejas para una “Lamparita” que 
se reforzó como pudo, sin saber si 
participaría o no del torneo. 

Ya por el campeonato, Lota apa-
recía como “invitado” y en julio arra-
só con Naval. Fue 3-0 en El Morro 
con anotaciones de Frank Silva, Ma-
tías Farías y Johan Munives. Hubo 
pica y sangre en el ojo porque Lota 
se sintió mirado en manos, cuando 
todos decían que contra ellos no 
jugaban con su mejor oncena por-
que solo eran invitados. 

Pero en noviembre, Lota fue a 
Talcahuano y otra vez hizo la gracia, 
ya con indiscutibles puntos de por 
medio. Fue 2-1 con goles de Silva y 
Sanguinetti para remontar el tanto 
inicial de Garretón. “Nos miraron en 
menos y ahora fue con sus titulares”, 
apuntó Sanguinetti al final del en-
cuentro. 

En el antepenúltimo partido de la 
liguilla por el ascenso, Lota le ganó 
el tercer partido consecutivo a su 
vecino, ante casi 2 mil personas en 
Coronel, con solitario gol de Muni-

Sexta vez en dos 
años: Lota y Naval 
escriben su historia

puerto, con doblete de Leandro 
Soto para la visita y goles de Mi-
chael Garcés y Benjamín Rojas para 
el dueño de casa, pero el juego hizo 
más noticia por el escándalo que 
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Pelearon el descenso 2005, final del Octogonal y vienen de un 
accidentado clásico que significó sanciones para ambos. Dos 
de los mejores equipos de Tercera B definen ascenso directo.

ocurrió fuera de la cancha. La hin-
chada visitante lanzó bengalas y la 
del dueño de casa se portó aún peor 
en su respuesta, dejando un saldo de 
dos apuñalados, ambos parientes 
de jugadores lotinos. 

Ambos equipos fueron castiga-
dos con 5 fechas sin público, san-
ción que Lota aún debería cumplir 
en este último encuentro del torneo, 
aunque apeló y sigue peleando para 
que le abran las puertas, al menos 
al hincha del tricolor. 

Esa es la historia reciente, pero sin 
duda el primer clásico entre mine-
ros y porteños que se viene a la men-
te, muy parecido a este, es cuando 
se jugaban el cdescenso desde Pri-
mera B el 2005. Naval llegaba con 
ventaja a Coronel y le servía un em-
pate, pero los mineros ganaron 1-0 
con gol de Ángelo López y salvaron 
la cabeza. El ancla perdió 25 puntos 
por secretaría esa temporada. El 28 
la historia se sigue escribiendo.    

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ves. Con ese tanto seguía soñando 
con subir y así llegó hasta el último 
duelo contra Talagante. 

Este 2024, cerrando la primera 
rueda, ambos igualaron 2-2 en el 
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oficiales han jugado en 
Tercera B estos 2 últimos 
años, con 3 triunfos de Lota 
y un empate este 2024.

partidos
4

Lota no quiere salir de 
Coronel y este martes 
tendría respuesta. También  
a si será con público local.

¿Dónde se juega 
esta gran final?

Atacante sumó 36 
goles en 46 juegos con 
Lota: tercer máximo 
artillero en su historia. 
Johan Munives, delantero

DT ganó el Octogonal 
del Bío Bío 2023 al 
mando de Lota y hoy 
conduce a los choreros. 
Alejandro Pérez, técnico
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al 5 de octubre serán los 
Juegos Nacionales, con 14 
disciplinas convencionales y 
6 paralímpicas.

septiembre
22

FIGURAS PARALÍMPICAS DE NUESTRA ZONA CUENTAN SU EXPERIENCIA

El goalball es uno de los deportes 
paralímpicos que más atención 
convoca y en los Juegos Deportivos 
Nacionales de Temuco 2024 harán 
su estreno. Bío Bío tendrá su delega-
ción en varones y damas. 

Héctor Toledo Betanzo, de 60 
años, es presidente de la rama de 
goalballl Fernández Vial y cuenta 
que “la rama nació el 2019, Vial se 
acercó a nosotros y nos han apoya-
do siempre. Fuimos los iniciadores 
de esto y las puertas siempre están 
abiertas para jugadores nuevos. Te-
nemos un seleccionado nacional 
juvenil (Dylan Sepúlveda) que ya 
está subiendo a la adulta y eso ha-
bla de cómo vamos creciendo”.  

Sobre esos orígenes detalla que 
“primero éramos Renacer Conce, 
después Renacer San Pedro y luego 
salió un club desde Tomé. Desde 
Renacer pasamos a ser Fernández 
Vial, pero esto es el aporte de tres 
ciudades a esta disciplina. El equi-
po que va al Nacional es una selec-
ción de 6 jugadores y 4 son nuestros. 
En mujeres llevamos 2 de Vial. Los 
otros compañeros son de Tomé. En 
Vial tenemos gente desde menos 
de 18 años y somos como 16, aun-
que no todos no videntes”. 

Héctor indica que “este deporte 
sirve mucho para mejor nuestra 
orientación, desarrollar el oído igual 
que en la calle cuando sientes un 
vehículo que cruza. El balón tiene 
un cascabel y te va dirigiendo. Yo 
empecé el 2008, pero partí con el 
atletismo, corrí maratón el 2016 y 
después me dediqué a esto. Me dio 
cáncer al colón, tuve un problema 
al corazón y elegí este deporte más 
que seguir corriendo. Igual quiero 
volver a hacer una maratón”. 

También apunta que “siempre he 
sido vialino, mi familia ferroviaria y 
algunos todavía trabajan ahí. Yo 
perdí mi vista en 1998 y en un par de 

Goalball con tinte aurinegro en 
equipo que representa al Biobío
Jugador Héctor Toledo y el profesor 
Cristóbal Villalobos hablaron del primer 
equipo de esta disciplina que defenderá 
nuestros colores en los Juegos 
Deportivos Nacionales que tendrán su 
inauguración hoy en Temuco.
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años quedé ciego total. Coalivi me 
capacitó y hoy tengo mi peguita es-
table hace 7 años, gracias a ellos”. 

Cristóbal Villalobos, de 32 años, 
es quien conduce el equipo y narra 
que “trabajo en Coalivi y soy profe-
sor de Educación Física. Vi hace un 
tiempo que Fernández Vial estaba 
con un taller de goalball, postula-
mos un proyecto al IND y lo traba-
jamos de manera más formal. Acá 
llega gente de distintas caracterís-
ticas visuales y rango etáreo, adul-
tos mayores y muchachos de 18 
años. Es lindo ver cómo van evolu-
cionando”. 

También destaca que “tenemos a 
Dylan, que con apoyo de su familia 
está en la selección, estudia Educa-
ción Física y es un chico muy disci-
plinado que sirve como ejemplo 
para todos. Los motiva. Para este de-
porte se necesita fuerza, capacidad 
auditiva y de reacción. Muchos as-
pectos. Es muy beneficioso que se 
incluya en estos juegos y ojalá se 
vayan abriendo más instancias”. 

Lo disfruta, se enorgullece de lo 
avanzado y advierte que “personal-
mente, nunca pensé dedicarme a 
esto, pero es un sueño haberlo en-
contrado. Ahora es importante de-
sarrollar profesionales que se dedi-
quen a esto y seguir sumando”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Mauricio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/20 6/13
LOS ÁNGELES

7/14
SANTIAGO

7/14                    
CHILLÁN7/13

RANCAGUA

8/14
TALCA

2/13
ANGOL

4/13
TEMUCO

5/10
P. MONTT

11/21
LUNES

13/22
MARTES

10/22
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sermecoop  
• Av. Chacabuco 153           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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